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Hace algo más de dos décadas empezaron las primeras escaramuzas soterradas
para convertir los mataderos en el centro de operaciones del lobby cárnico del
país, con el matadero de Zorroza como base de operaciones y Gurokela como

el sujeto gestor de la compra y comercialización de carne (autóctona y foránea). Poco
tardó la dirección política del Gobierno Vasco  de la época en asumir el papel de im-
pulsor e instructor de ese proyecto monopolizador, anticipando la desaparición del
sector productor si mantenía ese nivel de atomización en la producción, comercializa-
ción y distribución de la carne. El futuro pasaba por concentrar la producción, mono-
polizar la comercialización y centralizar la distribución en formato  IV gama. Sobraban
las personas productoras, sobraban las carnicerías y las personas consumidoras iban a
tragar con todo a base de campañas. La iniciativa de imponer ese plan de reestructu-
ración  y la oposición a la misma mediante el mantenimiento de los mataderos comar-
cales concentró la actividad durante la primera década del año 2000. El choque de
trenes que supuso el modelo institucional a imponer y el modelo alternativo represen-
tados por Zorroza-Gurokela y Erralde-Durango, terminó con el cierre de ambos mata-
deros, la absorción-recolocación de parte del proyecto comercial de Gurokela
rebautizado como Harakai en Urkaiko, el bloqueo del proyecto de Erralde y la concen-
tración del servicio de matanza casi en exclusividad en los mataderos de Gipuzkoa. La
ausencia de mataderos en Bizkaia abrió un proceso de reflexión en el conjunto del sec-
tor en el que el resultado práctico fue la constitución de Lahardeki con el fin de pro-
mover la recuperación del servicio de matanza a través de la construcción de un nuevo
matadero. Se argumenta esta demanda aportando datos oficiales de censo y evolución
comarcalizada de la cabaña ganadera, y en base a esa foto objetiva se presenta un
avance de proyecto bastante exhaustivo sobre el nuevo matadero para dar respuesta a
las necesidades del sector productor. Se realiza todo este recorrido durante los años
2016/2017 casi de la mano del propio Gobierno Vasco, a expensas de su definitivo es-
tudio. Saltan las primeras alarmas con la ausencia de respuestas a ese estudio, y se con-
firma durante el 2018 el viraje del Gobierno Vasco introduciendo interrogantes
subjetivos y supuestos límites financieros. En Febrero de este año se celebra la última
reunión en la que definitivamente el Gobierno insta a Lahardeki a reducir el proyecto
de matadero a un volumen de 15 sacrificios al día, renunciar al despiece y su comer-
cialización y los servicios de formación en matanza y despiece tanto para el matadero
como para las carnicerías como principales clientes del matadero. Es un insulto a la in-
teligencia de cualquier colectivo que sea la propia administración la que coarte y mutile
desde el diseño un proyecto estrátegico para el mantenimiento de la producción de
carne y su consumo. No es un problema presupuestario puesto que el proyecto pre-
sentado desde el inicio por Lahardeki es más eficaz y requiere menos inversión pública,
a sabiendas que estamos hablando de una infraestructura para los siguientes 30 años.
Pero para acabar de interpretar la argumentación del Gobierno es necesario conocer
que su última recomendación fué la de situar el matadero en la parte más occidental
de Bizkaia (Encartaciones-Margen Izquierda) para que no afectara a las necesidades y
objetivos del proyecto Urkaiko. Gobernar en función de intereses preestablecidos equi-
vale a secuestrar proyectos legítimos, y el silencio (Diputación de Bizkaia) es signo de
complicidad.
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Naranjas, con nombres y apellidos

Hace unas semanas me
puse a buscar informa-
ción sobre el sector de

los cítricos en Valencia. Quería
comprender las quejas de mu-
chos agricultores que están de-
jando la cosecha en los árboles
pues el precio de las naranjas ha
caído por los suelos ante la lle-
gada de naranjas muy baratas
importadas de Sudáfrica y que,
según un estudio de La Unió de
Llauradors, contienen más de 50
materias activas de pesticidas
prohibidos en la Unión Europea. 

En ese ejercicio llego rápida-
mente a las páginas de la mayor
empresa española del sector,
Citri&co, conformada por tres
empresas: Martinavarro, Rio-
Tinto y Perales&Ferrer. Leo
sobre su expansión ligada en los
últimos años a fondos de inver-
sión. Leo sobre su dominio y su
capacidad. Como explican en sus
páginas ya son “el líder europeo
de cítricos, incluyendo naranjas,
mandarinas y limones, con unas
600.000 toneladas de cítricos, 9
plantas de empaquetado, más de
8.000 hectáreas en producción y
una facturación total de más de

400 M€”. Y leo también sobre sus
aspiraciones, “ofrecer un servicio
global de calidad y 12 meses al
año a cadenas de distribución y a
consumidores de todo el
mundo”. Que no son pocas. 

Sin ser especialista en la mate-
ria, sí que sé que las naranjas, li-
mones y mandarinas no crecen
todo el año, aunque en los super-
mercados estén siempre presen-
tes. Así que tengo que buscar un
poco más para entender como re-
suelven esta situación si quieren
ofrecernos cítricos los 365 días
del año. Y lo explican muy clara-
mente: “trabajando en diversifi-
car su suministro tanto en el
hemisferio norte como en el he-
misferio sur para garantizar un
producto de calidad a nuestros
clientes durante todo el año.” 

Y aquí es donde me detengo.
¿Es posible que las mismas gran-
des corporaciones locales que
controlan el mercado nacional –
condicionando los precios a los
agricultores – estén detrás de la
llegada de naranjas de Sudáfrica
o Argentina que encontramos en
los supermercados estos días
cuando en Tarragona, Castellón,

Valencia, Málaga o Huelva se
están produciendo naranjas o
mandarinas? ¿Estamos culpabili-
zando a las mandarinas o naran-
jas que llegan de Sudáfrica sin
ponerles nombres y apellidos?
Porque las situación cambia radi-
calmente. Si los cítricos que hun-
den los precios son
importaciones de terceros opera-
dores habrá que poner atención
en los tratados comerciales entre
estados; si quienes traen estos cí-
tricos son nuestras propias em-
presas, habrá que gestionarlo de
otra manera, ¿no creen? 

Con la mosca en la nariz llamé
un par de veces a la empresa.
Quería consultarles sobre si cabía
esa posibilidad, pero no pudie-
ron atenderme. Pero hoy he leído
la noticia. Una etiqueta de una
bolsa de naranjas de El Corte In-
glés, en que aparece como em-
presa envasadora Martinavarro
ha hecho bullir las redes sociales
en las últimas horas. Lo ha hecho
porque en el interior de la bolsa
de plástico hay naranjas de la va-
riedad navel late… de Sud-
áfrica”.

Gustavo Duch | Rebelión
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Queremos lo
mejor para
nuestros pe-

queños, que crezcan feli-
ces y saludables, y
pensamos que comer
tanto como puedan es la
opción acertada. ¿Cuántas
veces hemos oído la frase
“si no comes no crecerás”
o hemos visto aquella cu-
charilla “voladora” que si-
mula a un avión
aterrizando en la boca
bien abierta de la criatura?
Pero, ¿es bueno forzarlos a
comer?

A corto plazo, tal vez
consigamos que coman,
¿pero qué relación estable-
cen con los alimentos si
los obligamos a ingerirlos
por la fuerza o mediante el
chantaje? Quizás debería-
mos confiar más en la ca-
pacidad de los más
pequeños para saber si tie-
nen que comer o no. Qui-
zás no tienen hambre
porque no se encuentran
bien o se han comido cual-
quier cosa antes, y no tie-
nen la misma capacidad
para expresarlo que un
adulto.

Muchas veces se da más
importancia a la cantidad
de lo que se come que a la

calidad. Si ni siquiera nos-
otros sabemos qué come-
mos, ¿cómo podemos
estar seguros de qué
damos a nuestros hijos e
hijas? Lo denunciaba Gre-
enpeace en Australia, en
2011, a raíz de la presencia
de transgénicos en algu-
nos productos de leche de
fórmula. El grupo de pre-
sión de los principales fa-
bricantes y
comercializadores de
leche en polvo en Austra-
lia y Nueva Zelanda, con
empresas como Nestlé y
Nutricia del grupo Da-
none al frente, respondie-
ron que producir leche
artificial sin transgénicos
era “inviable y poco rea-
lista”.

La dictadura de la bás-
cula comienza desde muy
pequeños, cuando se con-
trola al pie de la letra el
percentil del bebé me-
diante una curva de creci-
miento, con una media
que algunos bebés no pue-
den alcanzar de ninguna
manera, lo que no signi-
fica de ninguna manera
que no evolucionen bien.
Ojalá el mismo énfasis que
se pone en el peso se pu-
siera en educar a los adul-

tos sobre qué tenemos que
dar a los pequeños para
comer. Nos dicen cuándo
hay que empezar con la
papilla de fruta y verdura,
pero nadie nos cuenta en
qué consiste una dieta sa-
ludable de verdad, ni para
los pequeños ni para nos-
otros. Tampoco nos dicen
lo perjudiciales que son
los alimentos procesados   
y las bebidas azucaradas,
y más aún a una edad
temprana.

De hecho, desconoce-
mos todo lo que implica
no el negocio de la comida
en sí, sino el de la alimen-
tación infantil, que en Es-
paña, como muy bien
cuenta la ONG Justicia
Alimentaria Global en el
informe “Mi primer ve-
neno” , está dominado por
dos grandes empresas –
Nestlé y Hero–, que con-
trolan el 75% de las
ventas, la primera como
número uno en leche de
sustitución y la segunda,
en potitos. Otras compa-
ñías relevantes son Lacta-
lis –con marcas como
Puleva y Sanutri–, Nutri-
cia –con Almirón– y HiPP
–con alimentos infantiles
ecológicos. Las empresas

del sector en el año 2016
facturaron 500 millones de
euros y fabricaron 60.000
toneladas de productos
alimenticios para las cria-
turas. Un 50% de estos in-
gresos correspondió a la
venta de potitos y comida
industrial, un 37%, a le-
ches de sustitución, y un
13%, a papillas de harina y
cereales. En concreto, se
calcula que cada familia
gasta en alimentación in-
dustrial más de 300 euros
anuales por bebé y con-
sume 94 potitos al año de
media; productos alimen-
ticios, además, que dejan
mucho que desear, ya que
tienen una baja calidad
nutricional. Son las fami-
lias con menos recursos
económicos las que com-
pran los de peor calidad,
los que contienen más
azúcar, sal y grasas.

Aprender a alimentar-
nos de una forma sana y
saludable, tanto pequeños
como adultos, es un reto
pendiente, y la adminitra-
ción pública tiene una
gran responsabilidad. Ha-
cerlo no solo nos benefi-
ciaría a título individual
sino colectivo

Esther Vivas | Soy como como

Si no comes, no crecerás
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feminismoa

Emakume baserritarrek aurten ere greba egunarekin bat egiten dute. Izan ere, sektorearen ordutegi finko eza dela
eta lan erreproduktiboa eta produktiboa banatzearen zailtasuna plazaratu nahi dute. Gainera, nekazaritzan lanean
diharduen populazioaren %28.2a emakumezkoa dela eta %71.8a gizonezkoaren datuen atzean izkutatzen den

errealitatea mahaigaineratu nahi dute emakume baserritarrek. Datu hauen atzean familia-laguntza ezkutatzen baita. Be-
reziko diskriminatzailea den lan figura, kontraturik zein soldatarik gabe lan egin eta Gizarte Segurantzan kotizatzen ez
dutenez, legezko inolako onarpenik gabe egiten dute lan. 

Aipaturiko errealitatearen aurrean Martxoaren 8an grebara gehituko dira emakume baserritarrak, bizitza eta elikadura
erdigunera ekarriz. Honela, eta emakume baserritarren testigantza eta iritziak jasotzeko asmoz, Euskal Herriko txoko ez-
berdinetako eta adin ezberdinetako sektoreko emakumeekin jarri gara harremanetan. Galdera bera luzatu diegu guztiei,
eta hona beraien erantzuna.

Bizitza erdigunean jartzea, 
elikadura burujabetza kontua ere bada.

Ikuspegi feminista batetik zein edo zeintzuk ikusten dituzu hurrengo erronka moduan gure
sektorean?
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Un primer reto, aun-
que parece triste
tener que enume-

rarlo, sería seguir identificando
caminos para terminar con des-
igualdades y violencias dentro
de nuestro sector, temas en los
que aún no hemos podido
avanzar suficientemente ni le-
galmente ni socialmente para
proteger y / o empoderar debi-
damente a las mujeres. Tene-
mos que reflexionar para ver
por qué no hemos logrado des-
terrar la violencia física como
signo de hombría en determina-
dos colectivos masculinos, algu-
nos adolescentes; por qué sigue
imponiéndose el dominio mas-
culino en muchas parejas, fami-
lias y lugares de trabajo en el
medio rural, en vez de la plena

cooperación; por
qué el quehacer
diario en el sector
sigue empleando
muchos criterios,
herramientas y
prácticas orienta-
dos hacía las ca-
pacidades y
necesidades de
los hombres pero
no necesaria-
mente de las mu-
jeres. ¿Dónde
fallamos y por
qué? ¿Está en
nuestras manos
actuar y cómo?

Un segundo
reto tendría que
ver con dos ten-

dencias que parecen agravarse
en las últimas décadas. Por un
lado, hay un problema creciente
de deshumanización de la hu-
manidad en los últimos años,
que nos es más evidente por la
mayor disponibilidad de infor-
mación que tenemos y, por otro
lado, prosigue el proceso de va-
ciado gradual de la democracia.
Los dos problemas afectan ne-
gativamente a la gran mayoría
de las personas que vivimos en
este mundo y ambos tienen ejes
cuyas consecuencias afectan de
manera especialmente grave al
colectivo femenino.  El sector
agro-ganadero en absoluto se
escapa de estas tendencias. 

Por deshumanización en-
tiendo un mundo en que pue-
den convivir tranquilamente

una parte “con” y otra parte
“sin”. Que la parte “con” tiene
suficiente información a su dis-
posición para ver la situación de
la parte “sin” pero no hace nada
para compartir su bienestar y
medios con ella, de hecho, una
parte “con” trabaja activamente
para perpetuar la existencia de
una parte “sin”. Algunas perso-
nas pueden formar parte del
“colectivo “sin” en algunos as-
pectos pero seguir siendo perso-
nas “sin” en otras y aun así
nuestro sentido de solidaridad y
justicia  parece desvanecerse.
¿Hasta qué punto podemos in-
fluir para que las personas reco-
nocemos siquiera nuestra falta
de humanidad? Por vaciado de
la democracia entiendo el em-
pleo de una serie de procesos y
mecanismos (los medios de co-
municación, la educación, el
ambiente socio-religioso, la mar-
ginación de determinadas op-
ciones electorales...) para que
muchas personas terminan
usando su derecho democrático
de votar en elecciones para ele-
gir a grupos políticos o personas
que objetivamente les perjudi-
can social, económico, cultural,
legal o ambientalmente.

Así, uno de los retos a que nos
afrontamos es cómo salvaguar-
dar los avances que sí se han lo-
grado en cuanto a erradicar las
distintas formas de la violencia
contra las mujeres en el medio
rural para que no perdamos lo
ganado. Aunque todavía tene-
mos mucho por correr para
ganar plenos derechos y res-
pecto como personas, las muje-
res no tenemos que perder de
vista los movimientos que hay,
fruto precisamente del vaciado

democrático y deshumaniza-
ción de nuestras vidas, para li-
quidar los avances ya hechos.
¿Hasta qué punto podemos in-
fluir en los distintos ámbitos
fundamentales en el medio
rural para frenar esta pérdida: la
casa, las granjas, las institucio-
nes, la educación reglada…? 

Y un tercer reto sería garanti-
zar la puesta en práctica del
planteamiento de la Vía Cam-
pesina, de que todo proyecto de
soberanía alimentaria debe
abordar la presencia de la mujer
desde un punto de vista de re-
conocimiento y puesta en prác-
tica de sus derechos con
tolerancia cero a su menospre-
cio, discriminación, abuso físico,
etc. ¿Estamos logrando que los
nuevos proyectos enfocados
hacía la soberanía alimentaria
garantizan un tratamiento ade-
cuado al colectivo femenino? Si
la respuesta es “no siempre” o
“con lagunas”, otro claro reto es
sentarnos para identificar los
obstáculos para luego tratar de
eliminarlos. Aquí un elemento
de gran interés podría ser facili-
tar, desde el ámbito sindical
agrario por ejemplo, espacios de
reflexión para colectivos inmer-
sos en proyectos con la sobera-
nía alimentaria como objetivo,
para identificar posibles puntos
contenciosos desde el punto de
vista de la mujer, marcos legales
a considerar, vías nuevas de em-
poderamiento práctico, ventajas
del pleno involucramiento de
mujeres en los proyectos… Este
reto es de los mayores. Ya no es
reivindicar o denunciar, sino
tener la responsabilidad y capa-
cidad suficiente para poner en
práctica lo que predicamos. 

Helen Groome, ganadera y productora de
lacteos ecológicos de vaca en Karrantza.
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Uno de los retos que tiene la mujer
del campo en Navarra sería el re-
conocimiento y presencia en las

estructuras existentes  relacionadas con el
sector agrícola: sindicatos, cooperativas, aso-
ciaciones, denominaciones de origen en  el
que su presencia es nula o muy escasa. Ha-
biendo un retraso de más de 25 años con res-
peto a otros sectores o ámbitos en el que
presencia de la mujer es habitual y normal.

Otro de los retos unidos a la mujer produc-

tora sería la defensa y reivindicación  de una
forma  y un saber de producir y trasformar
alimentos que estamos perdiendo en nuestra
explotaciones porque sólo se fomenta una
agricultura   intensiva e industrial y no se
tiene en cuenta a a las pequeñas explotacio-
nes  diversificadas en el que la presencia de
la mujer es mayor que en el modelo indus-
trial, sino   no nos organizamos y nos defen-
demos no nos quedará  otro camino que la
desaparición.

Mirian Otxotorena, pastora en Nafarroa

35 urte
honetan
Xiberoan
laborari,
ELB sin-
dikatua
s o r t u
zuten la-
borarien

artean nintzen, Mattin ene bizilagunari esker, bai eta gero ARRA-
PITZ federazioaren egituretan, hauek laborantza iraunkor, moderno,
elikagarri eta puntakoa sostengatzen baitu EH-ko iparralde osoan.

Bota ditugun eta egunero altxatzen ditugun desafio guzietan lehen-
tasuna honi emaiten dut: "herriko laborantza jendartearen erdian jarri"
; eraiki eta aitzina eramaiten dugun asmo hau sistematikoki jazarria eta
ahuldua baitago azken hamarkadetako gobernuen ganik, hortan
FNSEA-JA sindikatuak lagundua. Guk defendatzen dugun laborantza
ereduak, borrokaz, ekintza kolektiboz, errespetua du aitzinean ezart-
zen, lurrarena, abereena eta gauden gizakiena, gu laborariak, zeinek
munduaren ikusmolde berdina baitugu. Mundu bat zeintan lurra ar-
duraren erdian den, zeintan etxaldeak anitz diren, familian transmiti-
tuak, edo familiaz kanpokoei ; mundu bat ekoizpen sanoekin, ahal
bezain beste jenderentzat eskuragarri, berdintasun gehiagori buruz
doana beti, beharrezkoa den partekatze gehiagori buruz, eta irabazi
duinarekin langile bakoitz, zutik bizitzeko, laguntzak eta primak es-
katzera behartuak izan gabe, horiek eskale egiten baigaituzte.

Desafioa anbizios baina beharrezkoa dugu egun, gobernuek eta ja-
rraitzen zaizkien laborariek egin ahala egiten dutenean agro-industria
eta multinazionalen menean jar gaiten. Halako jendeek baserri mundua
hustu nahi dute, berak nagusi izateko eta OGM-ak (JAO) inposatzeko,

bai eta hazien jabetza, abereena, mikro organismoena, multinazionalen
brebeten bidez.

Laborantzari buruzko ikusmolde liberal eta indibidualista honen pa-
rean, ahal bezainbat laborari mantendu behar dugu. Gu gehiago izan
eta borroka burutuko. Baina ez dugu lortuko ez badugu jendarteko
eragileei, hautetsiei, kontsumitzaileei ulertarazten defendatzen dugun
eredua iraunkorra dela eta sozialki puntakoa, bai ta ingurumen eta eko-
nomia aldetik ere. Gure ereduak laguntza publiko gutiago behar du,
lurra ez du nekatzen, bai aldiz jendartea ekoizkin sanoz elikatzen, osa-
garri arrengurak ttipitzen, balio erantsia sortzen etxaldeen iraupenaren
onetan.

Gizakiak bere lekua berreskuratzen du ekoizpen sistemen erdian,
kontsumitzailea errespetatua da, elikadura birlokalisatua. Gure asmoa
dominatzen duen logikaren aurka doa baina horregatik modernoa da,
laborantza produktibista eta industrialaren aitzi, zeinek iragana sinbo-
lisatzen baitu oraidanik.

Ahalbide guziak baliatu behar ditugu herriko laborantza garapena-
ren garantziaz ohartarazteko. Hortarako pedagogia beharrezkoa da
haurren, burrasoen, ikasleen, laborantza lizeoetako irakasleen hezteko,
baina ere hautetsiak, kontsumitzaileak, osasun langileak, ikerleak etab,
denak elikadura industrialak inpaktatuak baitira.

Laborari bezala, segur naiz emazteen inplikazioa funtsezkoa izanen
dela informazio eta pedagogia lan hortan. Mundu guzian talde eta an-
tolaketa feministak ari dira pobretasunaren erroen gibelarazteko, bai
eta malnutrizioa, ezberdintasun eta diskriminazio forma guziak. De-
fendatzen ditugun baloreek aldaketa sozial, politiko eta ekonomikoan
parte hartzen dute, zeren gure bizitzen aldatzeko mundua aldatu behar
dugu lehenik, eta hau da sostengatzen dudan asmoak eskaintzen
duena.

Madouce ARAGUAS, laboraria, Gotaine Irabarnen (Xiberoa)
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Astelehena : Kine/ Boeuf Bourgui-
gon prestatu

Asteartea :
- bazkaria burasoak eta aita arrebe-

kin
- opari bat atseman ilobarendako
- axuriak bereixi
- Aminiako pentzea garbitu
- harriak bildu* aro ona baldin bada

Aste huntako “to do list”-a : arin arina nuen,  astearte artio…
Asteartea, goizeko 9ak, ardiak deitzi eta, goizeko pausa : kafea, meteoa…

Aro nahasia emaiten dute !!
-Harriak bildu
Eta mailak...
Astezkena : hautezkundeko gaualdia* biskotxa prestatu behar
Osteguna :
- bilkura suprefetarekin
- lekukotasun bat idatzi Etxalde-rendako
Untsa pasatuko da… Ondoko xedea : sua piztu, etxea eta mahaina pres-

tatu ardien ateratzera joan aintzin. Eta bidean, sorpresa bat ene gutun unt-
zian :

Ostirala : PACaren kontrola
Untsa pasatuko da…
“Karga mentala” diote , niri monumentala iduritzen zait !!
Ortzegun arratsean gira, hasi niz irakurtzen, xekatzen eta ikertzen artikulu

honi buruz, eta ohartu niz “agroekofeminista” ninzela !!

Agroekofeminista nahi nukelako laborantxa libratzaile bat : nun emazteen
hitza kondutan hartia den bai poderetan, bai sindikatuetan eta bai ere etxal-
deetan, nun emazteek ere pikatzen duten belarra, borobiltzen duten, eta nun
gizonek jatsa pasatzen duten (galdegin gabe!!)

Laborantxa hazle baten alde nizalako, bizia bere sistemaren zentroan
ezartzen duena, sosaren orde, eta janari sano bat emaiten duena, OGM eta
pozoinik gabe gure osasuna zaintzeko.

Laborantxa iraunkor bati sinesten dudalako, nun lurrak eskubideak di-
tuen, Pachamama bezala, nun jendalde bakotxak bere lurretik bizitzen ahal
den, bere jakintasunak zainduz.

Agroekofeminista niz ametsa egiten dudalako haurreri utziko dugun lu-
rrak ondoko uztak baino balio gehio duela.

10ak dira. Ondoko xedea : PAC kontrola.
Heldu den asteko :
- Kine
- Musika berriz ezarri deizteko gelan
- Astezkenean, denbora pasatu ilobarekin
- Denbora hartu etxaldetik kanpo
- Harriak bildu* denbora baldin bada...

Nadia Ansolabehere, laborari Anhauzen (Baxe
Nafarroa)

Sektoreak azken 60-70 urtetan eman duen al-
daketa oso bortitza izan da, gure amamek
eutsi zuten baserri eredua desagertzear

dago, eta kaletik sektorera hurbildu garen gazte
askok berrikasten ari gara ekoizteko erak, teoriatik
praktikara eramaten gaituztenak. Oraindik ere ba-
serrietan diharduten amamekin zubiak eraiki be-
harko genituzke, jakintza iturri hauek kontsultatu,
ikusarazi eta baloratu. Transmisioa ahalbidetuko
duen estrategia martxan jartzea ezinbestekotzat de-
ritzot. Lurra lantzeak soilik ez digu baserritar izae-
raz jantziko: bizimodu konkretu bati erantzuten dio,
ingurua sentitzeko eta inguruarekin harremantzeko
era berezi bati, alegia.

Era berean, eta gaur egungo errealitateari errepa-
ratuz, bizitza erdigunean jartzea bermatuko duten
proiektuen alde apustu egin beharko genuke femi-
nismotik. Bideragarritasuna erreza ez dela jakin ba-
dakigu, baina aliantzak eta kolektibitatea indartuz
aukerak sendo ugaritu genitzazke. Komunitatean
sinistu behar dugu, komunitateak gugan sinistu
behar duen era beran. 

Sektorea bizirik eta osasuntsu mantentzearen ga-
rrantzia herri denetako agendan lehentasuna be-
harko luke izan, denon artean lortu behar dugu
ogibide hau erakargarria izatea. Azken finean, eli-
kadura burujabetza feminismorik gabe ezinezkoa
da, eta feminismoa elikadura burujabetzarik gabe
ezta ere. 

Ane Gorosabel Monge - Elkoro
Baserria - Bergara
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Lehenengo sektoreko mugimendu ezberdinetan, egoera ezberdi-
nak aztertzeko , planifikatzeko eta erabakiak hartzeko orduan
ikuspegi feminista barneratuta egon behar da, bestela elikadura

burujabetza ez da benetan eraldatzailea izango. Era Kontziente batean
egin behar dugu aldaketa hau, betiko jarrera eta rol patriarkaletan ez erort-
zeko.

Agroekologia da gure ekoizpenaren eredua eta agroekologiak hiru
maila ezberdinetan  eragiten du, politika publikoetan, proiektu kolekti-
boetan eta banakako proiektuetan. Hiruretan egon behar da ikuspegi fe-
minista, botere erlazioekin amaitu ahal izateko.

Lehenengo sektoreko mugimenduetan eta istituzioetan, emakumeon
borroka eta aldarrikapenak lehentasuna izan behar du.

Gainera, instituzioetan presioa eragiten jarraitu behar dugu, ekoizpen
sisteman aldaketa emateko eta lehenengo sektore duin bat lortzeko, ho-
rretarako hezkuntzan ere lan handia egin behar da lehenengo sektorea,
feminismoa eta elikadura burujabetza curriculumean ezartzeko.

Txaramela, pasta ekoizleak Bizkaian.

Aurtengo greba feministaren ildora emakumeon  (eta ema-
kume baserritarrena , ni barnean kokatuta) erronka ga-
rrantzitsuenatariko  bat "zaintzarena" izango litzateke.

Emakmeok lanaldi bikoitza egiten dugu, baserriko lanetan eta et-
xean ,etxeko lanak eta zaintza ( umeak, gaixoak, gure nagusiak,... )
gure gain daude, gure ardurapean.  

Benetako konziliazio politika eraiki bahar dugu, hortan gure
parte hartzea ezinbestekoa izanik, eta zerbitzu sozialeei ere buelta
handia eman behar zaio (ez dira iristen, paperetako politika egiten
da askotan errealitatea ikusi gabe). Zaintzeei aurre egiteko kontzi-
liazio eta korresponsabilidade neurriak hartu behar dira.

Bat nator esaldi honekin : "Arazoa da bizi garen gizarte hetero-
patriarkalak eskatzen diguna hau dela, emakumeok lan egitea ume-
rik izango ez bagenu bezala eta umeak haztea guk lanik egingo ez
bagenu bezala"

Esti Besa, ardogilea Ezkuernagan, Arabako Errioxan
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"Arrantza jasangarriaren bidean"
Jardunaldi honek Arrantza eta Itsas ekosistemen kudeaketariko hausnarketa eta
proposamenak eztabaidatu eta partekatzea du helburu. Jardunaldiak irekiak dira eta
herritarrak parte hartzera gonbidatzen ditugu.

Ondarroa 12 milia elkartea arrantza-jarduera ja-
sangarria izan dadin arrantza-politika aldat-
zeko eskatzen ari da azken urteetan. Gure

ustez, arrantzak etorkizuna izan dezan ezinbestekoa da
arrantzatzen diren arrainen populazioen biomasak
iraunkortzea ez ezik, horiek bizi diren itsas ekosistemak
zaintzea.

Horretarako, arrantza-politika aldatu behar da. Gure
arrantza-guneetan hainbat arrain mota berreskuratzeko
arrantzatik babestutako eremuak sortu behar dira, eta
gainerako eremuan arrantza iraunkorra eta jasangarria
suspertu behar da. Lehorretik 12 milia tartean arrantza-
tresna artisauak bakarrik baimendu behar direla uste
dugu, arte depredatzaile industrialak 12 milatik itsaso

barrura eramanaz.
Horretarako, Eusko Jaurlaritzari eskatzen diogu txos-

ten zientifikoetan oinarrituz arrantza politika berri bat
defenda dezala eta horretarako Madrildik eskumenak
bereganatu ditzala. Gure ustez arrantza-politika berria
behar beharrezkoa da, norabide argia eta neurri zehatzak
behar ditugu. Konpromisoak hartzeko garaia heldu da.

Jardunaldi honek Arrantza eta Itsas ekosistemen ku-
deaketariko hausnarketa eta proposamenak eztabaidatu
eta partekatzea du helburu. Jardunaldiak irekiak dira eta
herritarrak parte hartzera gonbidatzen ditugu.

Eguzki Talde ekologistak Argian argitaratutako arti-
kulua.

Madrid niega el tratamiento aéreo de
los pinos mediante oxido cuproso

El ministerio de agricultura pesca y alimentación
del gobierno central ha negado la posibilidad
de realizar el tratamiento aéreo mediante oxido

cuproso de los pinares vascos.
Las diputaciones forales y el Gobierno vasco han de-

cidido iniciar de forma experimental el tratamiento de
las plagas de los pinos de la banda marrón con ácido cu-
proso en 1.050 hectáreas. Esta decisión se ha adoptado
tras la negativa del Ministerio de Agricultura, Pesca y
Alimentación del Gobierno central a la fumigación por
vía aérea para el tratamiento de esta planta que afecta
ya prácticamente la mitad de los pinos de la Comunidad
Autónoma. De la misma manera el Gobierno Vasco ase-
gura que ha informado al Ministerio sobre el alcance del
tratamiento que se va a llevar a cabo en la comunidad
autonoma y se le ha ofrecido la posibilidad de participar
en el proceso. Por otra parte, el Ejecutivo vasco ha indi-
cado que las instituciones vascas han solicitado al Mi-

nisterio la autorización para la aplicación terrestre del
producto, para que en aquellas parcelas en las que se
dan las condiciones para su aplicación, las personas pro-
pietarias forestales puedan realizar el tratamiento de
forma voluntaria, aunque en ningún caso se entiende
que el tratamiento terrestre sea una alternativa real a la
aplicación aérea, principalmente por sus limitaciones de
aplicación y coste económico, según se indica.
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Sei urtetarik, labo-
rantxa ganbarako or-
dezkariak hautatzen

dituzte Frantziako laborariek.
Laborantxa ganbara, departa-
mendu bakoitzean den egi-
tura da eta laborarien ordezkaritza
ofiziala da podere publiko eta agintari
politikoentzat. Pirineo Atlantikoko la-
borantxa ganbarak (Pauen dagoena) la-
borantxa herrikoi eta iraunkorra ez
duela sustengatzen salatzen du ELB
sindikatak aspaldiko urteetan. Horre-
gatik, 2005ean, Euskal Herriko Labo-
rantza Ganbara (EHLG) izeneko
elkartea sortu zuen sindikatak, labo-
rantxa herrikoi eta iraunkorra garat-
zeko ipar Euskal Herrian eta Pauetik
bultzatu politikari buru egiteko.

Halare, indar neurtzeko hitzordua
direlako hauteskundeak, sei urtetarik
ariketa huntan parte hartzen du ELBk
eta zerrenda bat aurkezten du, iparral-
dean zer indar duen neurtzeko helbu-
ruarekin. Arazoa da frantziar
administrazioak ez duela kondaketarik
egin nahi iparraldeari buruz eta depar-

tamendu mailako emaitzak plazarat-
zen ditu bakarrik. Ondorioz, datu ofi-
zial eta estimazio batzuren arteko
kalkuluek emaiten dute iparraldeko
emaitza. « ELBk, iparraldeko bozen
%48,6a bildu du hauteskunde hauetan.
Emaitza zinez ederra da, duela sei urte
baino goragoko emaitza da eta erakus-
ten du laborantxa herrikoian sinesten
dutela laborariek », adierazi du Panpi
Sainte-Marie, ELBko idazkari nagu-
siak.

Emaitza horrekin, bi hautetsi ditu
sindikatak Paueko batzarrean. Bainan
departamenduko egituran ez parte
hartzea erabaki du ELBk. « Hamabi
urtez parte hartu gabe egon gara.
Azken sei urtetan, berriz saio bat egin
dugu eta frogatu dugu gure eredu he-
rrikoi eta iraunkorrari buruz mes-
pretxu haundia dagola beti Paueko

laborantxa ganbaran, gure proposame-
nak sistematikoki errefusatuak izan
dira. Pragmatismoz jokatu nahi dugu
eta gure indarrak ipar Euskal Herrian
eman nahi ditugu », zehaztu du Panpi
Sainte-Mariek.

Ekintza sindikalaren bidez labora-
riak defenditu eta EHLG elkartearen
bidez garapen lana indartu, hauek dira
ELBren helburuak epe ertainean. Labo-
rantxa eta elikaduraren erakunde pu-
bliko baten sortzea aldarrikatzen du
ere sindikatak ipar Euskal Herrirako.
Laborantxa eta elikadurari lotu gai gu-
zien solas gunea izaitea nahi du, era-
gile guzieri toki bat emanez (hautetsi
eta gizarte zibila barne).  « Laborarien
irabazia, kalitatezko laborantxa eta et-
xalde ainitzen atxikitzea izanen dira
gure lehentasunak egitura berri hortan
», azpimarratu du ELBk.

ELBk emaitza ederra egiten du
laborantxako hauteskundeetan

Laborantxa ganbarako
hauteskundeak iragan
berri dira Frantzian ; ipar
Euskal Herrian laborarien
bozen %48,6a bildu du
ELBk, emaitza ederra,
laborantxa herrikoiari
atxikimendua erakusten
duena sindikataren ustez.
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Ipar Euskal Herria

2016ko uztailan sortu da Tre-
batu elkartea. Ipar Euskal He-
rriko hainbat laborantxako

egituraz osatua da eta laborantxan
abiatu nahi duten gazteen lagunt-
zea du helburu. Laborantxa mun-
dukoak ez diren bainan laborari
bilakatu nahi duteneri ofizioa eza-
gutzea proposatzen die. Konkre-
tuki, etxalde bat eskaintzen zaio
gazteari urte bat, bi edo hiruez,
baldintza errealetan lan egiteko.
Kuadro juridiko eta soziala segur-
tatzen zaio, bai eta segipen tekni-
koa. Etxaldea ekipatua denez,
inbertsiorik egin gabe saiatzen da
bere proietuaren gauzatzen.
Baratzegintzarako entsegu gune
bat badu Trebatuk Xiberoan, bi
gazte ari dira trebatzen azken bi
urteetan eta ondotik etxalde batean
instalatuko dira, esperientzia horri
esker.
Aste zonbaiten buruan, hazkunt-
zako saiatze gune bat idekiko du

Trebatuk Baigorrin. Jubilatua den
laborari baten etxaldea da, 17 hek-
tarekoa, arditegi, deizteko makina
eta gasnategiarekin. Ardi edo
ahuntza hazkuntzarako egokia
dela tokia dio Trebatuk. Deialdi
bat egin du elkarteak eta gazte bat
hautatuko du laster saiakeraren
abiatzeko.
Gazte horrek kabalak izan beharko
ditu eta hazkuntzako lanetan has-
ten ahalko da. Saiakera denborak
posibilitate desberdinak eskainiko
dizkio : hazkuntzan eta esne pro-

dukzioan esperientzia garatzea,
gasnatzean entseguak egitea, ko-
merzializazio bideak sortzea, et-
xalde baten kudeaketa orokorra
ikastea. Trebatuko teknikariak hi-
labetero pundu bat eginen du bera-
rekin eta, nahi izanez geroz, BLE,
EHLG, AFOG edo Idoki elkartee-
tako teknikariek (Trebatuko ki-
deak) laguntza ekartzen ahalko
diote nahi duen sailan (hazkunt-
zan, agronomian, segipen ekono-
mikoan, etxe ekoizpengintzan,
etab).

Hazkuntzan trebatzeko gunea sortu dute
Baigorrin

Lur zati ttipien jukutria hirietako
plangintzetan

ELB, Lurzaindia eta Kanboko Nahi dugun herria tal-
deko hautetsi abertzaleek prentsa bildu dute Kan-
boko herritar baten etxean otsailaren 8an. Gero eta

hiri gehiagok erabiltzen duten « jukutria » salatu nahi zuten.
Urbanizazioko plangintzak egiterakoan, laborantxako lurra
ez dela ttipitzen erakusteko, herriko etxeek laborantxako sail-
kapenean sartzen dituzte hiri barneko hainbat lur zati ttipi,
laborantxako baliorik ez dutenak. Hori frogatu dute Kanboko
herritar baten adibidea emanez : etxe aintzineko lurra labo-
rantxako sailkatu dio herriko etxeak, alta laborantxarik ezin

delarik egin toki hortan. « Paperean egin gehiketek era-
kusten balin badute laborantxako lurra mantentzen
dela, errealitatean ez da holakorik eta gure lan tresna
beti galtzen ari gara », zioten ELB eta Lurzaindiak.
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Diagnóstico agroecológico;
conociendo la metodología de
la flor

Durante los días 12, 13 y 14 de febrero tuvo lugar el primero de los encuentros del
proyecto, que se realizó en Euskal Herria. 40 campesinos y campesinas provenientes de distintos
rincones de Europa se reunieron para conocer herramientas útiles para el diagnóstico del proceso

agroecológico de las fincas, basadas en la metodología de la flor. Esta metodología ha sido elaborada du-
rante años por la organización francesa Confédération Paysanne.

Para el desarrollo de la metodología se consideró necesaria unificar criterios sobre el modelo que se de-
fendía. Para ello ya hace 30 años se acordaron los 10 principios de la agricultura campesina, que hoy en
día también son válidos y útiles.

Dentro de la convocatoria europea de erasmus+ 6 organizaciones
campesinas de Europa, todas ellas miembros de La Vía Campesina, han
organizado este proyecto denominado campesino a campesino. Éste
constará de cinco encuentros que tendrán lugar en diferentes puntos de
Europa, teniendo como objetivo el intercambio de saberes y
experiencias entre el campesinado. 

Los 10 principios de la agricultura campesina

1. Compartir los volúmenes de producción para permitir el acceso al trabajo de campesinos y campe-
sinas a la mayor cantidad de personas posibles y de vivir decentemente de este trabajo.

2. Desarrollar la solidaridad con el campesinado de otras regiones de Europa y del mundo.
3. Respetar la naturaleza siguiendo el dicho “No heredamos la tierra de nuestros padres, la tomamos

prestada de nuestros hijos”
4. Valorizar los recursos naturales abundantes y ahorra en los escasos.
5. Buscar mayor transparencia en los actos económicos: compra, producción, procesamiento y venta

de productos agrícolas.
6. Asegurar la buena calidad sanitaria y el sabor de los productos. 
7. Apuntar a la mayor autonomía en el funcionamiento de la granja.
8. Buscar asociaciones con otros actores en el mundo rural.
9. Mantener la diversidad de poblaciones de animales criados y variedades vegetales cultivadas.
10. Razonar siempre a largo plazo y de forma global.



diagnóstico agroecológico

LA METODOLOGÍA
DE LA FLOR

La autonomía, la trans-
misibilidad, la distribu-
ción, el trabajo con la
naturaleza, la calidad de
los productos y el des-
arrollo locales son los
temas que permiten rea-
lizar el análisis global
que plantea esta metodo-
logía. Cada tema tiene su
apartado y su califica-
ción mediante puntos.
Aplicando esta metodo-
logía a la finca el campe-
sino o campesina podrá
valorizar sus puntos
fuertes y débiles en el
proceso agroecológico.

El conjunto constituye
una red global de análi-
sis de los sistemas de
producción que permite
situar una finca en com-
paración con un proceso 

de agricultura campe-
sina. Esta metodología
facilita una fotografía
muy precisa que evalúa
todos los elementos que-
constituyen las fortalezas
y debilidades.

Esta metodología de la
flor trata de comprender
y analizar una situación
¿Cuál es la parte de la
responsabilidad personal
del campesino y la parte
de la responsabilidad del
marco político? ¿Cuáles 

son las posibilidades de 
cambio y las condiciones
personales y políticas
para lograr una agricul-
tura mas campesina?

·Autonomia: Capacidad de
decisión 60puntos

·Transmisibilidad: Sostenibi-
lidad generacional 40puntos

·Distribución: Repartición de
bienes entre el máximo de cam-
pesinos 60puntos

·Trabajo con la naturaleza: 60
puntos

·Calidad de los productos:
40puntos

·Desarrollo local: 40puntos
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Alessandra Turco y Christine Riba
valoran la metodología de «La flor»

¿En qué consiste este diagnóstico
agroecológico que habéis estado tra-
bajando durante estos días? ¿Qué re-
marcaríais de este proceso?

Alessandra: Es un instrumento muy
interesante. Yo realmente acabo de
conocerlo ya que ha sido elaborado
por la Confédération Paysanne, y

agradezco mucho que hayan compar-
tido este instrumento. Lo que más me
ha llamado la atención es que esta es
una herramienta que nos da la posibi-
lidad de poner en evidencia que hay
opción de que el campesinado pueda
elegir cómo, qué y por qué quiere
producir, posibilidad de elegir su

forma de vida y el desarrollo de su
finca agroecológica y una vez de
poner en evidencia con datos este
análisis nos da opción de trabajar con
las instituciones la vinculación de
estas modalidades con las políticas
públicas del entorno.  Y de esta ma-
nera poner al campesino en el medio

Alessandra Turco es una campesina del norte de Italia que trabaja una pequeña finca agroecológica
en el norte de Torino. En esta finca situada en las colinas produce trigo, pan, hortalizas y conservas.
Alessandra también es parte de ARI (Associazione Rurale Italiana) ocupando actualmente el papel de
vicepresidenta de la asociación.

Christine Riba es campesina en el sureste de Francia donde produce uva de mesa y regenta un
pequeño hospedaje para turistas en ámbito rural. Además también está muy implicada en
Confédération Paysanne, el sindicato agrícola que defiende la agricultura campesina en Francia. En
estos momentos es parte de la secretaria nacional del sindicato. 
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del mundo tanto rural como urbani-
zado, donde la relación entre las
personas, los animales, el medio am-
biente están estrechamente relacio-
nadas con las posibilidades que las
políticas te dejen actuar en tu en-
torno. Y además permite tener unas
cifras o elementos para evaluar la
importancia de estas fincas en la
agricultura campesina o en la agro-
ecología.

Christine: Permite además demos-
trar a los gobiernos o a los que no si-
guen el camino agroecológico, que
este modelo económicamente, hu-
manamente, socialmente son impor-
tantes y productivas. Y permiten
abastecer de buena alimentación a la
población, permite vivir de ello y
proporciona una relación intensa
con el territorio, ya que se producen
lazos entre diferentes  sectores.

Además tenemos que tener en
cuenta que en Europa ahora mismo
tenemos un problema de cantidad
de campesinado. Cada día hay
menos campesinos y campesinas, las
tierras pertenecen a grandes y pocos
propietarios. Por lo que este diag-
nóstico nos facilitará datos para de-
mostrar que este camino no es el
correcto.

¿Cómo valoraríais el proyecto?
Alessandra: El encuentro ha sido

muy bueno y muy interesante. La
hospitalidad de los campesinos de
aquí, que nos han abierto las puertas
de sus fincas para poder practicar el
diagnostico agroecológico ha sido
súper generosa. Además valoramos
su trabajo como un gran trabajo para
el territorio y para la propia finca. 

La posibilidad de este proyecto de
intercambiar ya no solo las técnicas
sino las ideologías o políticas que
existen tras nuestro trabajo para no-
sotras es súper importante. Uno de
los problemas más importantes de la

vida Campesina es quedarnos aisla-
dos en el campo. Cuando logramos
salir de nuestros campos y ponernos
en relación con los campos de los
demás campesinos y campesinas, es
cuando empezamos a entender cuál
es la dinámica. La posibilidad de
construir una red de pequeños cam-
pesinos para nosotros es estratégico
y súper importante. La verdadera
posibilidad de desarrollar en con-
junto nuestro modelo y mejoras dia-
rias. 

Christine: Cada vez que volvemos
de este tipo de encuentro entre alia-
dos de La Vía Campesina siempre
nos sentimos más fuertes, más refor-
zados en lo que luchamos, en lo que
vivimos… El hecho de ver que en
otros sitios también están trabajando
por e l mismo camino da fuerza. En
definitiva nos reafirmamos en nues-
tras creencias y luchas, salimos for-
talecidas. Ahora iremos a nuestros
sindicatos y trabajaremos con nues-
tros campesinos con energías reno-
vadas. Estos encuentros son muy
positivos y muy buenos sin ninguna
duda. 

¿Cómo veis la agricultura campe-
sina en Europa?

Christine: Con la Política Agrícola
Comunitaria, la PAC hay peligro.
Desde hace años estamos comba-
tiendo esta política, poniendo todos
los argumentos, todo lo positivo de
la agricultura campesina y en contra
de la agricultura industrial… Pero
hoy día todavía lo que la PAC ayuda
o da soporte es a la agricultura in-
dustrial. Por lo que la agricultura in-
dustrial europea tiene mucha fuerza
y mucho dinero, lo que nos complica
nuestro trabajo. Pero estamos con-
vencidas de que este es el camino
justo por lo que no podemos dejar
de luchar aunque no sea fácil. Algu-
nos van a la Comisión, en Bruselas

para debatir con las instituciones,
otras que luchas y realizan accio-
nes… Esto es demasiado importante
y tenemos que hacer acciones. Y
como no otra de las maneras en las
que seguimos luchando para cam-
biar esta realidad es la formación.
Formación con los jóvenes o no tan
jóvenes para dar vías fundamentales
para seguir el camino de la agricul-
tura campesina. Bajo mi punto de
vista tenemos que seguir siempre es-
tando en acción en estas líneas de
trabajo, la institucional, la calle y la
formativa. 

Alessandra: Nosotros creemos que
en Europa como en el resto del
mundo la soberanía alimentaria será
posible solo mediante el trabajo de
pequeños campesinos y campesinas.
La verdad es que por parte de las
políticas públicas de los gobiernos y
europeos cada día tenemos que li-
diar con fuertes golpes. Estas políti-
cas evidentemente están
condicionadas por el capital finan-
ciero y la política que las multinacio-
nales llevan a cabo. Todo esto hace
que cada día se reduzca el número
de campesinos y campesinas en Eu-
ropa. En Italia por ejemplo cada 10
años perdemos el 30% del campesi-
nado. Este indicador llama mucho
nuestra atención por lo que segui-
mos y seguiremos luchando para in-
tentar delimitar esta caída de fincas
campesinas. Fortaleciendo sea a
nivel político, sea a nivel de capaci-
dad de reacción del mundo campe-
sino a los golpes que nos atacan. Es
fundamental hacer recorridos de
formación que vayan ayudando a
todas nosotras enriquecernos con los
intercambios, ya no solo de conoci-
miento técnico sino de estrategias de
lucha, de acción y juntando nuestra
incidencia en contra de la política
que nos golpea.
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Nola hasi zen proiektu hau?
Ni hemen sartu nintzenean
hemen bazegoen jada
proiektu bat martxan, beti-
danik egon da 9 belaunaldi
daramatzagu baserrian.
Azken lau belaunaldiak esne
behietara dedikatuak. Gai-
nera esan beharra dago
hemen berritzaileak beti izan
direla, 95. urtean hasi ziren
adibidez esnea boltsaratuta
saltzen, esne gordina.
2004ean esne pasteurizatua
saltzen hasi ziren, osoa eta

gaingabetua, biak ere boltsa-
ratuak. Pasteurizatzearena
jendearen eskaera izan zen,
nolabaiteko arazoa baitze-
goen kontsumitzailearen al-
detik esne gordina erosteko.
Orduan ere etxerik etxeko
banaketa egiten zen, eta
baita pasteleri, kafeteria
edota horrelako negozioetan
ere. 
Noiz sartu zinen zu?
Ni 2008an sartu nintzen
proiektuan buru belarri. Or-
duan esan genezake pixka

bat eraldaketa bat eman zela
Iztuetako  proiektuan. nahiz
eta lehenagotik ere aldaketa
bazetorren arren, orduan in-
dartu egin zen joera. Zenbat
hektarea zeuden ikusi eta
hektarea bakoitzeko behi bat
jartzearen apustua egin ge-
nuen. Erabaki honekin ge-
neuzkan behien erdia baino
gehiago kendu ziren, honela
gaur egun 35/40 behi ingu-
ruan ibiltzen gara, eta hekta-
reak ere hortik dauzkagu. 
Betidanik nahi izan duzu

baserrian lan egin?
Ez. Baserri mundua betida-
nik ezagutu dut baina nik
inoiz ez nuen hau nahi.
oraindik unibertsitateko la-
gunek ez dute sinesten ni ho-
netaz bizitzea. Nik
humanitatea eta enpresak
ikasi nuen unibertsitatean,
eta lan ezberdinetan ibili on-
doren, ofizina batean lanean
nenbilela marketing mun-
duan murgilduta eta amak
baserriaren etorkizunaz gal-
detu zidan. Galderaren au-

«Txiki txikitatik baserrian bizi izanak zenbat gauza
eman dizkigun, zenbat balore eta zenbat ikasi
dugun baloratzen hasi nintzen berriro baserrira
bueltatzean»
Ainitze Salas, Iztueta Azpikoa baserrian hezia, humanitate eta enpresak ikasi ondoren, berriz familia
baserri proiektuari ekitea erabaki zion. Gaur egun, amarekin batera Iztueta esnekiak proiektuaren
bazkide da Lazkaon.
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rrean, barru ba-
rrutik irten zit-
zaidan baserrian
jarraitzeko grina,
e r r o n k a r e k i n
ados agertu eta
baserriarekin au-
rrera egiteko
baiezko garbia
eman nion
amari. Ordura
arteko bizimo-
dua utzi eta alda-
keta handia izan
zen arren, inoiz
ere ez naiz horre-
taz damutu.
Txiki txikitatik
baserrian bizi
izanak zenbat
gauza eman diz-
kigun, zenbat ba-
lore eta zenbat

ikasi dugun baloratzen hasi
nintzen berriro baserrira
bueltatzean. Ikaragarria da
hau dena nola bizi dugun.
2015ean jogurtak eta izoz-
kiak ekoizten hasi zineten,
nola?
Guretzako pixka bat beti izan
da erreferentzia Europa
aldea, Italia, Austria aldera
bidaiatu ondoren bertako
eredua ezagutuz gurera eka-
rri genuen. Jogurt krematsua
bertan ikasi genuen eta baita
paperezko ontzien ideia ere.
Hemen horren ohituak gau-
den formatu indibidualen
ordez litro erdiko formatuak
erabiltzea, birziklapen horri
begiratuz. Eta guzti honetaz
gain beste pausua izozkiena
izan zen. Bost zapore atera
genituen. Zapore bakoitzak
bere errezeta propioa izanik,
dena produktu naturalez
egina. Bi urte behar izan ge-
nituen errezetak lortzeko,

edo asmatzeko. Honetarako
beti elkarlana egin dugu Le-
artikerrrekin. Beraiekin erre-
zetak lortu, ekoiztu,
marketing lana egin, ontziei
itxura eman... eta martxan
jarri ginen. 
Zerk bultzatuta hasi zineten
ekoizpen berriei ekiten?
Gure helburua beti izan da
ekoizpen txikia eta salmenta
zuzena. Honen aurrean eta
gaur egun esneari berari
eman zaion prentsa txarra
medio, ikusi genuen esneare-
kin muga batera iritsiak gi-
nela. Gehiago ezin genuen
egin esnearekin bakarrik. Es-
nekien munduaren zabalta-
sunari ateak ireki genizkion.
Ideia azkenean zabalkuntzan
aurrera pausuak ematea da.
Aurten adibidez, gazna zuria
izeneko produktu bat au-
rrera ateratzeko asmoa dau-
kagu. Duela bi hiru urte hasi
ginen pixka bat hori lantzen,
beraz proiektu eta ideia be-
rriak beti daude. 
Zer da gazna zuria deituriko
produktu berri hori?
Gazna zuria bai gozoa zein
gazia izan daitekeen pro-
duktu bat da. Gazta zabalga-
rria, ogian zabalduta jaten
dugun hori. Iparraldetik da-
torkigun produktu bat da.
Azken finean dultzea edo
gozoa, hemen komertzialki
pettit suisse izenarekin eza-
gutzen duguna da. Eta gazia
berriz, ogitan zabalduta jaten
dugun gazta hori. Gaziaren
kasuan naturala eta ezpele-
tako piperrarekin eginikoan
dugu buruan, eta goxoaren
kasuan naturala eta limoiz-
koa. 
Zerk bultzatzen zaitue be-
rrikuntzei begira egotea?

Beti da garrantzitsua edozein
proiekturi ekiten diozunean,
proiektuaren balore, helburu
edo etorkizuneko bisioa argi
izatea. Eta hor guk beti izan
dugu argi berritzaile izatea
eta hobekuntzetan apustua
egitea gure izaeraren parte
dela. Barrutik ateratzen
zaigu. Belaunaldiz belau-
naldi ikasitako gauza bat da,
nola hobetu galdetzearena.
Nola hobetu produktua, nola
hobetu animalien bizia, nola
hobetu esnekien munduan...
eta geroz eta gehiago eza-
gutu geroz eta politagoa iru-
ditzen zaizu, eta nola ez,
balantze ekonomikoak
emaitza onak izateko ere
bide hau egokia dela ikusi
ahal izan dugu, beraz bide
honi ekin diogu.
Teknologia berriak eta base-
rria uztartzea posible da?
Gure helburua azkenean ar-
tisautza eta teknologia be-
rriak uztartzea da. Era batera
erakustea gaur egungo base-
rri bat posible dala. Tradi-
ziozko lanak egin, lurra
betiko eran landu, natura
errespetatu... Azkenean gu
naturarekin lanean ari gara
eta belaunaldietako lan ba-
tean jarduten dugu baina
teknologia berriak ere apro-
betxatzea oso garrantzitsu
ikusten dugu. Gaur egungo
baserri bat, teknologiak era-
biliz, salmentak indartzeko
marketinga eginez... 
Unibertsitate mundua, mar-
ketinga... nola uztartu zeni-
tuen baserria eta horren
hiritar den mundu hori?
Azkenean hemen Iztueta
proiektuak duen berritzaile
izaera horretan ez da horren
zaila izan, ikasitako gauza

horiek aplikatzen joatea.
Gure erronka bat bai izan da
gaur egungo baserri bat sort-
zea beraz, jarraipen bat be-
zala izan da. Nahi baldin
badugu baserria gizartean
bertan integratzea sare sozia-
letan, web orrialdeetan, mar-
ketingean sartu beharra dago
baita ere. Beti ere neurriak
daude, norberak jakingo edo
erabakiko du ze puntutara
arte. Nahiz eta asko ez gus-
tatu, edo kostatu egin behar
da. Gaur egun enpresa be-
zala kudeatu beharra dago-
ela onartu eta ekin. Baserritar
izate hori galdu gabe, nondik
gatozen, zer babesten dugun,
kulturaren mantentzea ber-
matuz baina kudeaketak
ekonomikoki errentagarriak
izatea probestu behar du. 
Eta bisita gidatuena nola
hasi zen?
Bisita gidatuena sekulako
sorpresa izan da guretzat. Gu
ez gara hortik bizi. Hasiera
berez ikuilu zaharraren apro-
betxatze proiektu batean
dago oinarritua. Ikuluia be-
rriztatu genuenean zaharrari
erabilera bat emateko areto
bilakatu eta kontsumitzailee-
kin harremana sendotzeko
asmoarekin etorritako
proiektu bat da. Esne maki-
nak jarri genituenean etxerik
etxeko harreman zuzen hori
mantentzeko ideia bezala
irten zen. Berez hasieran ur-
tean behin ekainean egiten
genuen ate irekian baino ez
ziren. Gerora jendea deika
hasi zen, eskoletatik.... Geroz
eta gehiagora doan aktibitate
bat da. familiak, euskalte-
giak, hirugarren adineko jen-
dea... Baina honi ere neurria
jarri beharra dago, gu ez bai-
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kara hortik bizi. Ez dugu
hortik bizi nahi, baserria
ekoizpenera dago bideratua
eta ez turismora gure ka-
suan. Bisitekin gure asmoa
baserria bizirik dagoela iku-
saraztea da kaleko jendeari,
baina inguruko kaletarrei
erakutsi nahi diegu gehien
bat. Gure ingurukoei plante-
atzea agian etorkizunean ba-
serritik bizitzea hautatu
dezaketela. Izan ere gaur
egun hau ez da batere bult-
zatzen, baserritik bizitzea
posible eta duina dela. 
Nola motibatu genezake
etorkizuneko biztanleriari
baserritik ondo, duintasu-
nez eta pozik bizitzea posi-
ble dela?
Nik esango nuke lehenik
guk sinetsi behar dugula. Ba-
serritarron aldetik lehe-

nengo hori egin behar ge-
nuke, benetan balioan jarri
egiten duguna. Askotan oso
negatiboak gara eta guk ba-
lorean jarri beharra dugu.
Gero egia da baita ere zero-
tik hasi behar duenarentzat
erraza ez dela. Lurra edo ba-
serri bat lortu behar baduzu
inbertsio handi batean sartu
behar zara, baina martxan
dauden baserri horiek pixka
bat irekiko balira eta nahiz
eta gure ondorengoek ez ba-
dute jarraitu nahi kanpoko
beste norbaitek jarraitu nahi
baldin badu, horiei kabida
ematea nahita ezkoa da. Ho-
rretan lana egin beharra
dago. 
Lurra aipatu duzu, nola ikus-
ten duzu lurrera sarbidea?
Hori, zaila. Zerotik hasi
behar dan pertsona batent-

zako.... askotan baserritarrak
ere nolabait itxiak edo ez du
posible ikusten kaleko nor-
baiti uztearena eta hor gerat-
zen dira baserri askoren
etorkizun ekoizleak. Baina
aldi berean azkenaldian
ikusten ari nahiz, bi belau-
naldiko saltoarekin, aitona
amonen bilobak hurbiltzen
ari direla berriro baserrira.
Badator nolabait belaunaldi
berri baten distira. Ez dut
uste baserriaren amaiera
hurbil dugunik. Hor dauden
baserri eta lurrekin norbai-
tek jarraitu beharra du, eta
hori horrela izango denaren
esperantza badut.
Iztuetaren kasuan erreleboa
emakumetik emakumera
eman da….
Niretzako honek pisu han-
dia dauka, asko esan nahi

du. Azkenean emakumea da
baserri bateko zutabea, ema-
kumeak gestionatu ditu et-
xeko gauzak, umeak, janaria
eta ikuiluko gauzak bata ere.
Animaliei jana eman…
azken finean ikusten ez
diren gauza horien atzean
emakumea egon izan da.
Beraz, beraiek izan zirelako
gara eta gu garelako izango
dira. Nahiz eta esan dugun
bezala lana emakumeak
egin, baserriaren aurpegia
gizonezkoa izan da belau-
naldietan zehar. Eta gure
proiektuan emakumea gara
baserriaren aurpegia ere.

Ainitze Salas
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Crece la demanda de alimentos y piensos

sin OGM en la UE

Recientemente la Comisión Europea adquirió  el
compromiso de revisar la situación de la oferta y
la demanda de proteínas vegetales en la UE y ex-

plorar las posibilidades de seguir desarrollando su produc-
ción de manera coherente desde un punto de vista
económico y medioambiental. Además, el Parlamento Eu-
ropeo adoptó un informe, en abril de 2018, en el que se
pedía una estrategia europea para la promoción de las pro-
teaginosas. Es la propia Comisión Europea la que ha ela-
borado un informe sobre el desarrollo de proteínas
vegetales en la UE.

En dicho informe se indica que el índice de autosuficien-
cia de la UE varía considerablemente (colza 79 %, girasol
42 %, soja 5 %). En consecuencia, la UE importa anual-
mente alrededor de 17 millones de toneladas de proteínas
brutas (de las cuales, 13 millones de toneladas son a base
de soja y equivalen a 30 millones de toneladas de habas de
soja); fundamentalmente de Brasil, Argentina y los Estados
Unidos. El déficit que presenta la UE en la producción de
proteína no es una característica nueva de la agricultura
europea. Entre otras cuestiones, es consecuencia de las con-
cesiones en el marco de los acuerdos comerciales celebra-
dos en la década de 1980 que facilitan el acceso al mercado
de la UE de la soja importada. La harina de soja es un in-
grediente predilecto en la formulación de los piensos com-
puestos, debido a su elevado contenido en proteínas (más
del 40 %), su contenido en aminoácidos y su disponibilidad
durante todo el año, lo que reduce la necesidad de refor-

mular con frecuencia la composición de los piensos.
La elevada proporción de cultivos de soja fuera de la UE

que están genéticamente modificados y la fuerte demanda
europea de alimentos y piensos sin OMG refuerzan los ar-
gumentos a favor de fomentar la producción de cultivos
proteaginosos en la UE.  

Los cultivos proteaginosos son un elemento esencial
tanto de la alimentación humana como de la animal. El
mercado europeo de las proteínas vegetales se puede di-
vidir en tres grandes segmentos: piensos compuestos,
piensos de calidad superior y alimentos. Si bien los merca-
dos de piensos son, con diferencia, los más grandes (93 %
en volumen y se abastece fundamentalmente de harinas de
oleaginosas), el mercado de alimentos está creciendo rápi-
damente, a un ritmo de más del 10 % anual. 

En el informe se constata que los consumidores de la UE
son cada vez más conscientes de cómo se elaboran los pro-
ductos de origen animal. Piden estándares más elevados
en cuanto al bienestar animal, el impacto medioambiental
(cambio climático o deforestación), y el tipo de producción
(basada en piensos ecológicos o no modificados genética-
mente, cadenas de suministro regionales,…).

Esta tendencia es más visible en el caso de los productos
de animales alimentados con piensos no modificados ge-
néticamente. Por ejemplo, en Alemania en 2012, el 9 % del
pienso para el ganado vacuno era no modificado genética-
mente, mientras que en 2017 la leche certificada por la aso-
ciación VLOG6 alcanzó una cuota de mercado de más del
40 %. En Austria la evolución de varios sectores ganaderos
es similar.

También se recoge en el informe como la producción eco-
lógica también muestra índices elevados de crecimiento en
la producción animal de la UE, gracias a una creciente de-
manda de más del 10 % anual como media. El crecimiento
de la producción animal ecológica afecta directamente a la
producción de legumbres secas y otros cultivos proteagi-
nosos ecológicos para piensos. En el caso de los rumiantes,
ligado sobre todo  al crecimiento de la producción ecoló-
gica también se están desarrollando los sistemas de alimen-
tación con base hierba.



la via campesina

La CLOC– Vía Campesina denuncia y
rechaza la injerencia imperialista y
exige respeto a la Soberanía de
Venezuela

Desde todos  los
rincones de la
América Latina

rebelde, soberana y digna,
como Coordinadora Lati-
noamericana de Organiza-
ciones del Campo, Cloc –
Vía Campesina, rechaza-
mos enérgicamente  la in-
jerencia de los gobiernos
de EEUU y  el llamado
Grupo de Lima; quienes
junto con la oligarquía ve-
nezolana, orquestaron un
golpe de estado contra la
democracia, la autodeter-
minación y el orden del
país hermano, con una
clara intención de socavar
el proyecto bolivariano y
así allanarse el camino a la

apropiación de sus bienes
naturales y su riqueza pe-
trolífera.

En estos últimos años el
pueblo venezolano ha ve-
nido sufriendo constantes
acciones de desestabiliza-
ción, violencia, caos y
complot. La derecha na-
cional que no ha ganado
la disputa electoral, in-
cluso un sector de la
misma hizo un llamado a
la abstención en las pasa-
das presidenciales, sigue
reinventado nuevas for-
mas, en esta ocasión desde
lo legislativo, para atacar
al gobierno democrática-
mente electo del presi-

dente Nicolás Maduro
Moro.  

El pasado 23 de enero
algunos sectores de la
oposición, con el apoyo de
sectores extranjeros  pro-
venientes de gobiernos
imperialistas, buscaron
imponer a una figura ile-
gitima, como presidente
interino, por encima de la
voluntad de su pueblo y
su Constitución.

Como CLOC – Vía Cam-
pesina respetamos, defen-
demos y reiteramos
nuestro incondicional
apoyo al pueblo venezo-
lano, su gobierno y a su

legítimo presidente Nico-
lás Maduro Moro y nos
sumamos a las declaracio-
nes de nuestra organiza-
ción miembro, el Frente
Nacional Campesino Eze-
quiel Zamora, FNCEZ,
cuando llama a la unidad
y la defensa de la sobera-
nía nacional.

¡Contra la intervención
imperialista!

¡Por la Soberanía de
nuestros pueblos!

¡América Unida, sigue
en Lucha!

laguntzen du: 



ECVC- Via campesina Europa

Auna docena de me-
tros de la frontera
entre Bélgica y Ale-

mania, desde un puente, repre-
sentantes de 17 organizaciones
de agricultores de 7 países euro-
peos se reunieron hoy aquí para
denunciar la actual agenda co-
mercial de la UE.

“Hoy, cuando en la UE, esta-
mos debatiendo la futura Polí-
tica Agrícola a partir de 2021, y
la legitimidad de la reforma se
basa en condicionar más a la
agricultura con cuestiones me-
dioambientales, nos encontra-
mos, al mismo tiempo, que la
UE está incrementando las ne-
gociaciones de libre comercio
que destruyen el modelo más
sostenible de agricultura, más
vinculado al medio ambiente
que es el de las pequeñas y me-
dianas granjas y fincas”. Dijo
Andoni García, miembro del co-
mité de ECVC.

Después de una serie de inter-
venciones, participantes de Ale-
mania, Bélgica, Francia,
Luxemburgo y Holanda, “des-
truyeron” el CETA y otros trata-
dos de libre comercio (TLC) en
una acción simbólica donde tira-
ron al suelo y pisotearon los
TLC. Tras ello, los diversos re-
presentantes de los agricultores
firmaron una declaración de los
agricultores europeos, que exige
una política comercial de la UE
justa, que garantice precios jus-
tos al productor, condiciones de

trabajo justas, protección am-
biental y bienestar animal, ali-
mentos de alta calidad y
soberanía alimentaria.

Para Philippe Duvivier, presi-
dente de la FUGEA (Fédération
Unie de Groupements d’Éle-
veurs et d’Agriculteurs) “Los
acuerdos de libre comercio aca-
ban con los granjeros. Lo hacen
instaurando modelos agrícolas
que no son comparables en la
competencia mundial. Los es-
tándares sanitarios y medioam-
bientales, por ejemplo, ¡Se están
volviendo cada vez más altos en
Europa! Esto es algo bueno, pero
solo si se combina con una reva-
lorización de nuestra produc-
ción y una relocalización de
nuestros alimentos. A través de
estos acuerdos, los políticos
están firmando la omnipotencia
de las empresas y la muerte de
nuestra agricultura.”

Berit Thomsen de AbL, reiteró
este mensaje en su intervención
al afirmar que “los acuerdos de

libre comercio como el CETA,
que implican derechos corpora-
tivos, solo favorecen  al sector
agroindustrial, no a los agricul-
tores. El trabajo de los agriculto-
res debe ser promovido y
respaldado. Exigimos precios
justos y comercio justo. Demo-
cracia en lugar de poder corpo-
rativo”.

Además del CETA, existen
otros aspectos que preocupan
seriamente a los agricultores y a
otras organizaciones de la socie-
dad civil en relación con el TLC
Mercosur-UE, el TLC UE-Japón
(programado para entrar en
vigor a principios de febrero) y
una serie de otros acuerdos co-
merciales que se están nego-
ciando actualmente entre la UE
y varios países y regiones del
mundo.

Para los pequeños agricultores
europeos, los TLC como el
CETA y los mecanismos como
el ISDS son instrumentos que
destruyen la Soberanía Alimen-

taria, la capacidad de los gobier-
nos para legislar a favor del mo-
delo de agricultura campesina,
familiar y sostenible, para la pro-
tección del medio ambiente y los
derechos de las personas. Exi-
gencias de ECVC, junto con AbL
y FUGEA: DERECHOS PARA
LAS PERSONAS, OBLIGA-
CIONES PARA LAS MULTI-
NACIONALES. DÉJADNOS
ACABAR CON LA IMPUNI-
DAD CORPORATIVA.

Democracia en lugar de poder
corporativo. Soberanía alimentaria en
lugar de libre comercio

Apoya esta campaña y
firma la iniciativa tanto en
www.ehnebizkaia.eus como
en www.elikaherria.eus

laguntzen du: 
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La Directiva
2 0 1 6 / 2 2 8 4 / C E
sobre Techos Nacio-

nales de Emisión de determi-
nados contaminantes
atmosféricos y el Protocolo
de Gotemburgo del Conve-
nio de Ginebra sobre Conta-
minación Atmosférica
Transfronteriza a Larga Dis-
tancia establecen unos lími-
tes máximos de emisiones
para los EEMM que deben
cumplirse desde el año 2010.
En concreto las emisiones de
amoniaco (NH3) superan el
límite máximo durante todo
el periodo de cumplimiento
(2010-2017) con un exceso de
emisiones de +34% de media
sobre el techo. 

La Comisión Europea
quiere reducir las emisiones
de amoniaco a la atmósfera,
un gas contaminante que,
entre otras fuentes, procede
también de los purines gana-
deros. La Comisión Europea
ya advirtió al estado español
de que ha sobrepasado sus
límites de emisiones de amo-
niaco y de que se expone a
una sanción. Este el origen
de la norma del ministerio
de agricultura sobre la apli-
cación de purines. Norma
que en un principio indica

que las aplicaciones deben
realizarse con sistemas de in-
yección en el suelo o tubos
colgantes, prohibiendo el es-
parcido de los purines por
medio de sistemas de cañón,
abanico o plato, los más em-
pleados en nuestro entorno
(en nuestro caso, de mo-
mento, esta prohibición no
será de aplicación en las par-
celas de pastos permanentes
y praderas). 

Sin embargo, según indica
Juan Castro Insua, investiga-
dor del Centro de Investiga-
ciones Agrarias de
Mabegondo (AGACAL-
CIAM) durante su ponencia
en las últimas jornadas de
SERAGRO, en las que habló
sobre “Buenas prácticas
agrarias para aplicación del
purín en las condiciones eda-
foclimáticas de la España
Atlántica” ni la aplicación
mediante sistemas de inyec-
ción acoplados a la cuba es el
método más efectivo para re-
ducir las emisiones de amo-
niaco ni el vacuno de leche
es el sector ganadero que
más amoniaco emite. Es
cierto que el 96% de las emi-
siones de amoniaco, un gas
de efecto invernadero y que
potencia la acidificación de

los ecosistemas procede de
las actividades agrícola y ga-
nadera. Pero si se desglosan
los datos, las previsiones
para el 2020, solo el 8% de las
emisiones corresponden a
vacuno de leche y el 7% a va-
cuno de carne, mientras que
los principales sectores con-
taminantes son el porcino,
con el 28% de las emisiones
(eran el 23% en 1990) y los
fertilizantes químicos nitro-
genados, con un 22% de las
emisiones.

El investigador del CIAM
indica que existen una serie
de prácticas agrarias conoci-
das y de fácil aplicación que
permiten un mayor aprove-
chamiento del valor fertili-
zante del purín o del
estiércol, reduciendo nota-
blemente las pérdidas de ni-
trógeno por evaporación en
forma de amoniaco, y que in-
cluso son más eficientes, más
fácilmente aplicables y
menos costosas que la inyec-
ción del purín.

• Ajustando el conte-
nido proteico en la ración. El
exceso de proteína en la ra-
ción se elimina en la orina en
forma de urea, aumentando
las emisiones de amoniaco y

las pérdidas económicas
para el ganadero. El conte-
nido de urea en leche es un
magnífico indicador del
equilibrio o no de la ración.

• Incrementando el
tiempo en pastoreo. En el
pasto la orina del ganado se
infiltran rápidamente en la
tierra, evitando el contacto
con el aire y las pérdidas de
amoniaco. Además, no se
suele mezclar la orina con la
boñiga, que es donde se en-
cuentra la enzima ureasa,
responsable de catalizar la
hidrólisis de urea a dióxido
de carbono y amoniaco.

• Favoreciendo la for-
mación de costra en la fosa
de purín y mejorando la ca-
pacidad de almacenamiento
de la misma. La costra evita
el contacto del purín con la
atmósfera, disminuyendo así
las pérdidas de amoniaco. El
material de las camas como
el serrín, la paja, etc. son los
más recomendables para que
se forme costra en la fosa.

• Enterrando del
purín mediante arado o
grada de discos antes de 24
horas. Es el sistema más ba-
rato para reducir las emisio-

Se puede reducir hasta un 58% las
emisiones de amoniaco sin tener que

comprar inyectores
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nes de amoniaco, con un
coste para el ganadero de 0,6
euros/Kg de NH3, frente a
los 4,5 y 2,5 euros por kilo de
amoniaco que cuesta la in-
yección o el sistema de man-
gueras arrastradas,
respectivamente.

• Procurar echar el
purín al atardecer, ya que
por la noche bajan las tempe-
raturas, hay menos evapora-
ción y radiación solar y
aumenta la humedad rela-
tiva y también suele haber
menos viento. Intentar echar
el purín cuando llovizna,
pues la lluvia hace que pene-
tre el purín en el suelo.

Con estas  prácticas junto

con el ajuste del abonado ni-
trogenado en función del
purín aplicado. Se pueden
reducirse las emisiones de
amoniaco en vacuno de
leche hasta en un 58% y sin
necesidad de comprar inyec-
tores. 

Las macrogranjas y el mo-
delo de ganadería industrial,
(porcino, aves etc), son las
que en mayor medida contri-
buyen las emisiones de amo-
niaco a la atmósfera, tanto en
el Estado español como en la
Unión Europea.

Otra forma de medir las
emisiones de amoniaco es
por teledetección, mediante
el interferómetro de sondeo

(IASI), que proporciona in-
formación valiosa para com-
plementar las evaluaciones
tradicionales.

Van Damme et al. 2018;
identifican los puntos críti-
cos de emisión de amoniaco
utilizando un mapa de alta
resolución del amoniaco at-
mosférico obtenido de obser-
vaciones desde satélite
diarias mediante el IASI,
identificando 248 puntos crí-
ticos en todo el planeta, entre
los que se encuentran las
zonas de cría intensiva de
animales (macrogranjas) Ec-
kley-Yuma (Colorado,
EE.UU); Bakersfield y Tulare
(California, EE.UU.) y To-

rreón (México).

En el estado español son
también estas zonas de gana-
dería intensiva donde apare-
cen los puntos críticos
identificados en este ránking
mundial.  Fundamental-
mente originadas por el ga-
nado porcino: Vic-Manlleu
(Barcelona); Cánovas,
Lorca.-Puerto Lumbreas
(Murcia); pero también va-
cuno de carne: Mensalbes
(Toledo) y vacuno de leche
Pozoblanco (Córdoba). En
una escala geográfica mayor,
destaca el Valle del Ebro
(Aragón y Cataluña).

Emisiones de amoniaco en España (Van Damme et al. 2018)
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Inausketa ikastaroa EHNE Bizkaia eta
Ongi etorri errefuxiatuaken eskutik

Zergatik formazioa?
Hasieran beti dago za-

lantza trantsituan edo bertan
geratzeko asmoa dutena-
rena, baina ikusita beraiek
gustura daudela, eta bertan
geratzeko aukera ere, or-
duan, hurrengo saltoa, eta
beraien bizia egonkortze al-
dera, beraien formakuntza
eta lanean sakontzea da. Ez
dira hona etorri lo ta jateko
leku bila soilik, beraien bizia
eta beraien herrietan utzi-
tako senitartekoena hobet-
zeko baizik. Honetarako lana
derrigorrezkoa da eta lana
edukitzeko formazioa.
Honek ez du esan nahi beraiek forma-
ziorik ez dutela, izan ere kimikako ira-
kaslea, neurologoak… daude beraien
artean, baina tituluak ez dira erabilga-
rriak hemen. Geratzen zaien bidea for-
mazio kurtsoak egitea da, 16 urteko
neska mutilen antzera, nahiz eta justua
ez den. 

Eta nola izan da nekazal sindikatuare-
kin elkarlana?

EHNE Bizkaiaren partetik oso ondo
egon da honelako kurtso bat antolat-
zen laguntzea eta gurekin kontatzea.
Guretzako erreferente bat da lehen
sektorean eta elkarlan hau bultzatu
ahal izatea oso positiboa da. Guk
azken finean esparru ezberdinak ukitu

nahi ditugu eta talde edo elkarte ez-
berdinekin elkarlana bultzatu, gizar-
teko esparru ezberdinetako ateak ireki
nahi dizkiegu errefuxiatuei. 

Nola baloratzen duzu Astran eginiko
formazio tailerra?

Azkenean bertako baserritarrak eta
etorkinak, denak elkarrekin egotea oso
positiboa da. Argazki bat baino ge-
hiago etorkizun bat bilakatu daiteke,
konfiantzak sortu eta agian baserrita-
rraren alboan dagoen etorkina, etorki-
zuneko baserritarra izan daiteke.
Mundu bat zabaltzen dela uste dut ho-
nelako formazioetan. Askotan egoten
diren arrazakeriak, xenofobiak, beldu-
rrak… ezjakintasunak eraginak dira

eta honelako formazio espazioek elkar
ezagutzeko tartea ematen dute. 

Lehen sektorea errefuxiatuentzat lan
aukera bezala ikusten da?

Bai. Lehenik dugun hermetismo hori
apurtu beharra dugu ere. Askotan
lehen sektore honek Euskal Herri mai-
lan tradizionala izatearen fama du eta
bertan afrikar bat lanean ikustea oso
polita da. Euskal kulturan oso finkatu-
tako ortu edo baserri horren ateak za-
balduz, gure parte izatearen aukera
zabaltzea baita. Baserria gure ADNa-
ren parte da, eta horretara kanpoko
jendea sartzeko aukera egotea oso po-
sitiboa da.  

Otsailaren amaieran Gernikako Astra lokalean Ehne Bizkaia eta Ongi Etorri Errefuxiatuak elkarteek
elkarlanean inausketa formazio tailerra antolatu zuten. Arrakasta handia izan zuen hitzorduak eta 50
pertsona baino gehiago animatu ziren bertara. Honen inguruan  Asier Arejita, Busturialdeako Harrera
Taldeko eta Ongi etorri Errefuxiatuak taldeko kidearekin hitz egin dugu. Sentsibilizazio mailan ekimen
ugari egin dituzte eta formazioari ekin diote, oraingoan EHNE Bizkaia sindikatuarekin elkarlanean.
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Este curso esta dirigido a personas que quieran comenzar un proceso de incorporación al sector agrario; personas que
quieran conocer mejor y acercarse a la realidad del sector; personas que quieran producir alimentos; personas que dis-
pongan de un terreno y no sepan muy bien que hacer en él; personas que quieran conocer y participar en redes locales,

comarcales en torno a dinámicas agroecológicas.

PROGRAMA
BLOQUE 1. MANEJO AGROECOLÓGICO DE LA TIERRA
Conceptos básicos sobre Agroecología. Diagnóstico y análisis de nuestra tierra. Fertilidad. Elaboración de compost y abonado

de la tierra. Preparación de semilleros y producción de nuestra propia planta. 
Manejo de la huerta y técnicas de cultivo Preparación de la tierra. Maquinaria. Planificación y diseño de la huerta. Plantación.

Marcos y sistemas de plantación. Asociaciones. Rotaciones. Prevención de enfermedades. Tratamientos. Lucha biológica
BLOQUE 2. DIVERSIFICACIÓN Y TRANSFORMACIÓN
Diversificación Introducción a la fruticultura ecológica. Situación y perspectivas de los sectores ganaderos. Producciones com-

plementarias (huevos, pollos, etc.) Visita a diferentes producciones: producción apícola, elaboración artesanal de pan, pequeños
frutos, flores,…

Transformación y elaboración de productos agrarios Taller práctico de elaboración artesanal de Conservas vegetales, merme-
ladas… 

BLOQUE 3. PUESTA EN MARCHA DE UN PROYECTO DE AUTOEMPLEO
De la idea a la práctica Pasos para poner en marcha un Proyecto Agroecológico. Acceso a la tierra, semillas, infraestructuras,

ayudas,…Requisitos legales, altas, fiscalidad.
Normas higiénico-sanitarias Autorizaciones o registros sanitarios. Mataderos.
Sistemas de comercialización Circuitos cortos. Alternativas de distribución. Mercados. Grupos de consumo. Compra pública,

comedores escolares.
BLOQUE 4. LA AGROECOLOGÍA COMO CAMINO HACIA LA SOBERANÍA ALIMENTARIA
Evolución y dimensiones de la Agroecología La evolución de la agricultura. El baserri ante la industrialización y los mono-

cultivos. El impacto de la Globalización en el modelo de producción, en los mercados y en el territorio. La Agroecología como
proceso colectivo de transformación.

El movimiento baserritarra y campesino. La historia del movimiento campesino en Euskal Herria. Etxalde y la Vía Campesina.
El papel de las mujeres baserritarras en la lucha por la Soberanía Alimentaria. Como construir la Soberanía Alimentaria desde
lo local. Alianzas estratégicas con otras organizaciones o colectivos.

Durante el primer semestre y como complemento al curso se realizaran visitas y talleres sobre temas o prácticas que se estan
implementando en nuestras tierras, como la elaboración de Biofertilizantes, microorganismos eficientes, etc…

Además y como novedad este año  las personas participantes podrán hacer algunos días de prácticas con baserritarras agro-
ecológicos 

Curso integral sobre "AGROECOLOGIA".
Una manera diferente para aprender,

trabajar y vivir la tierra

Lugar;                      Oficina de Ehne-Bizkaia en Abadiño (Bizkaia)
Fechas:                     Desde el 2 de abril hasta el 6 de junio. Martes y jueves. 
Horario;                   De 10:30 a 13:30 de la mañana. 
Duración;                aprox 70 horas que sirven para el plan de incorporación.
Inscripción:             unai@ehnebizkaia.eus
Matricula;                50 € (si hay dificultades para el pago ponte en contacto)
Más información;  636451572 (Unai)
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16 DE MARZO “ESTRATEGIAS ALIMENTARIAS”
10:00 a 11:30 Proyección de audiovisual y mesa de trabajo
¿Cómo fortaleces los intercambios formativos y las redes de trabajo e investigación? Herramientas comunicativas
11:30 a 14:00 Mesa de experiencia
Desarrollo de estrategias alimentarias en nuestros pueblos y comarcas. Herramientas necesarias para el desarrollo de estas estrategias

alimentarias. Acceso a la tierra, a los mercados. Diagnósticos y tendencias de consumo ecológico y retos de futuro. Para esta mesa de ex-
periencias contaremos con la colaboración de Unzalu Salterain, baserritarra y miembro de EHNE Bizkaia/Etxalde; Nadia Lopez miembro
de Maskilu y Etxaldeko emakumeak; Jose Ramon Mauleon profesor de sociología de la UPV y Mireia Vidal, productora, miembro de
COAG Valencia y coordinadora de SPG d ĺ horta a la plaça.

Simposium de agroecología campesina

14 DE MARZO, “TIERRA Y FERTILIDAD”
10:00- Presentación del encuentro de la mano de Alazne

Intxauspe y Unai Aranguren.
Agroecología campesina en Euskal Herria y Europa. La

agroecología como proceso colectivo de transformación.
11:30-Plenaria:
Como mejorar la vida y fertilidad de la tierra; seminario

presentado por Jesus Eslava, socio fundador de Vitaveris
(Producción y venta de biofertilizantes y asesoramiento en el
campo)
13:00 a 14:15 Talleres simultáneos
• Comprobación de la vida del suelo: Francisco

Saenz, (estudioso en la fertilidad de la tierra y equipo forma-
tivo Ehne-Bizkaia)

• Labores y preparación de nuestra tierra de cultivo:
Garbiñe Belloso, baserritarra ecológica de Larrauri.

• Trabajando colectivamente por la fertilidad de la tie-
rra: Lurraren Emankortasuna Ximaurpila Elkartea.
15:30 a 16:30 Plenaria
Estudio e intercambio de prácticas que mejoran la fertilidad

en nuestros baserris: Leire Ibarretxe, dinamizadora y técnica
para el grupo de horticultoras de Biolur Gipuzkoa, Asocia-
ción de agricultura ecológica.

16:30 a 17:30 Talleres simultáneos
• Regeneración del suelo con microorganismos y ma-

teria orgánica. Biofertlizantes y caldos minerales. Carlos Már-
quez, productor de aguacates, mangos y nísperos de Málaga
y miembro de COAG)

• Experiencia en recuperación, gestión y producción
artesanal de semillas autóctonas. Les Refardes (Catalunya)

18:00 a 19:30 Visitas de campo
Se visitará una producción hortícola en proceso agroeco-

lógico con más de 20 años de experiencia en Zeberio.

15 DE MARZO “PRÁCTICAS AGROECOLÓGICAS”
10:00 a 11:30 Revolución agroecológica en Cuba.
Se tratará la reforma agraria de Cuba, la metodología de campe-

sina/o a campesina/o, estructuras organizativas y productivas y
las prácticas agroecológicas en el país, de la mano de ANAP Cuba
(Asociación Nacional de Agricultores Pequeños).

11:30 a 12:30 Plenaria
Criterios y herramientas para el diagnóstico agroecológico de

nuestras fincas. Iker Elosegi coordinador de Euskal Herriko Labo-
rantza Ganbara.

13:00 a 14:15 Talleres simultáneos
• Investigación sobre hierbas silvestres con interés alimen-

tario. Basque Culinary Lab.
• Transiciones ganaderas a modelos agroecológicos. relevo

generacional. Angeles Santos, ganadera de ovino ecológico en Za-
mora y Gaspar Anabitarte, ganadero de vacas de leche ecológico
en Cantabria).

• Sistema agroforestal Vs monocultivos. Geert Roels, Vi-
vero Artadi.

15:30 a 16:30 Plenaria
Funciones ambientales de la agricultura campesina. Helen Gro-

ome, geógrafa y ganadera ecológica. Parte del proyecto Vista Ale-
gre de Carranza donde producen leche, transformación y una
comercialización directa.

16:30 a 17:30 Talleres simultáneos
• Diversidad sexual y nuevas masculinidades. Sindicato

Labrego Galego.
• Colectividad y resolución de conflictos. Mar Garrote

miembro de Maskilu.
• Apicultura ecológica. Un camino hacia el futuro. Angel

Diaz, apicultor sevillano responsable nacional del sector apícola de
COAG.

18:00 a 19:30 Visitas de campo
Se visitará el proyecto de Bizkaigane, Bizkaigane Elkartea es una

cooperativa que se dedica a la agricultura y ganadería ecológica y
a la producción de leche cruda del día y transformación de lácteos
con  35 años de experiencia. Hacen venta directa en los mercados
de la zona y se organizan de manera colectiva.
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Bide agroekologikoak
EHNE Bizkaiak formazio bideoak publikatu ditu Bide agro-
ekologikoak izenburupean. 2019 urteko formazio progra-
maren baitan, nekazal sindikatuak bideo laburrak sortu ditu
gai ezberdinen inguruan. 
Bigarren bideo badago ikusgai jada sindikatuaren youtube
kanalean, oraingoan frutagintza agroekologikoaren ingu-
ruan.

Transformación agraria, migración y desarrollo

Los autores destruyen hábil y eficazmente seis mitos comunes sobre en nexo entre
migración y el desarrollo, esto es lo más revelador e iluminador de este libro. En su
lugar, proponen una compresión alternativa y basada en la teoría crítica del desarrollo. 

Nos proporcioan una amplia idea sobre cómo estudiar críticamente en nexo entre
la migración y el desarrollo desde la perspectiva de la economía política.

Nire artzantza
Luix Katarain (1926-2014) Idiazabalgo artzainaren bizimodua

dokumental baten jaso du Idiazabalgo Ikerketa Taldeak. Galt-
zear den artzaintza ulertzeko eta bizitzeko modu baten lekuko-
tasuna jaso dute bertan. Luis Katarain Idiazabalgo artzaina da
protagonista  Gazta Zati Bat dokumentalari esker ezagun egin
zena. Katarain 2014ko maiatzean hil zen, 87 urte zituela.

Luix Katarainekin batera, Aritz Katarain, Inaxio Mari Eziolaza,
Aimar eta Oihan Esnaola eta Ander Barandiaran agertzen dira
dokumentalean. Maddi Garcia, Guillermo Urrestarazu, Maitane
Urteaga eta Xabier Urteaga Idiazabalgo ikerketa taldeko kideen
lana da ikusentzunezkoa. Grabazioa eta edizioa Pixel etxeak
egin ditu

https://vimeo.com/173726827

https://www.youtube.com/playlist?list=PLuhwf0qZUOTMF9RKhjmU_1n5ushWo5PHA
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MERKATUA
SALGAI - SE VENDE 
Se vende desbrozadora «Peruzzo»
1600, en buen estado. 656.76.87.34
Tolosako indaba salgai 40kg
94.616.82.89 // 628.44.53.27
Se vende carro mezclador seco de
dos ejes horizontales. 649840506
Se vende caballo percheron.
680351991
Txakur kumeak oparitzen dira
667942731
5 urteko kartadun idixko limusina
salgai Oñatin. 685750758
Se vende novillo limusin de
inseminación. 94.4556552
Se vende desensiladora de bloque
KUHN por desuso. En buen estado.
619539958
Hidrolimpiadora bat salgai. Trifasikoa
eta 4 CV. 639983816
Arratoi txakur kumeak oparitzen dira
722222338
Traktore Agria 9.900, 30CV salgai.
Guztiz berritua, apero eta guzti.
609458243
Bi-hiru urteko txakur gazteak
dauzkagu Ataunen. 617866334
Carro esparcedor JD 5toneladas.
652709723
Venta de 4000m2 de finca con
frutales, junto al río Arga (Zona
Tafalla) 13.000€. 650428982
Venta finca rural, Muxika. Separado
en dos parcelas (7400m2 y 3800m2)
660809680
Se venden 30 cabras. 616166509
Gaztainazko estakak, eskuz eginak
690032104- 606500270
Belar takoiak salgai. 608677606
Vendo tractor John Deere, modelo
1020, con rotavator. Preparado para
invernadero. 946814556, llamar al
mediodía
800 kilo ilarra (guisante) salgai,
ekologikoa. 650464410
500 litroko DeLaval esne tankea
salgai. 625022559
Vendo camión ganadero de 3.500
kilos y dumper Ausa. 649428299
Se vende todo terreno Land Rover
Discovery. Año 2000. Ruedas nuevas.
290.000 km. 5.500 euros. 628440381
30 ardi latxa salgai, kumea egiteko.
606172989

Se venden bolas de hierba ensiladas.
Fácil de cargar. 649840506
20 ardi mutur gorri salgai. 688682308
Pasquali traktorea salgai. 21 CV.
Remolkea, goldea eta rotabatorragaz.
946253266
Alquilo caserío con carretera, agua y
luz con generador. Huerta y opción
de más terrenos. precio: 225 euros al
mes. 682394124 - 946731569
Se vende esparcidor de basura
Pasquali para tractor y freno
hidraulico. 3.000 euros. 682394124 -
946731569 
Se vende terreno de 10.000 metros
cuadrados en Gamiz. Posibilidad de
inicar explotación agraria. 685703231
14 zaldiko Pasquialia salgai, arranke
eta guzti. 695769275
Se vende rulo suspendido en buen
estado por no utilizar. Anchura de 2m
más acople. Zuia (ARABA) Precio
650€. 636369361
Se venden terneras y terneros
pasteros. Limousin. Con carta.
633177715
Behi satsa oparitzen da. Se regala
basura de vaca. En Arrankudiaga.
688665848
Segadora de mano de gasolina
marca BCS. Motor Honda. Peine de
1,30, 658746649.
Berralari buelta emateko eta lerroan
jartzeko aperoak. 628041526
Belar siku bolak salgai. 628041526
Tractor agrícola de cadenas con
desbrozadora. Tipo oruga.
658746649
Se venden bolas de hierba seca y
bolas de silo. 685707492
Gurdia salgai. 4 metro luze eta 2
zabal. Alde bakoitzean bina
gurpilekin. 695769275
Belar fardoak saltzen dira
Durangaldean.Tlfno: 615 737 123
80 CVko Case traktorea salgai.
Pintxo, pala eta kabinarekin.
695769275
Vendo autocargadorda marca
Comesa de carga trasera, trabaja con
su tracción. Trabaja con tractor
Pasquali de 38cv. 657791863
Euskal txerriaren txerrikumeak salgai.
685784841
Motocultor nuevo Agria 7710GRV con
motor de gasolina Honda GX 270.
2.400 euros. Nuevo. 605744515

Se vende casa nueva con huerta en
la zona de Tafalla. 113000 euros.
650428982
Se venden novillos Aberdeen-Angus
puros con carta o pedigree.
659159507
Belar lehorra, bolak, pakoiak eta siloa
salgai. Aterpean gordeak. 659 132
094
Suzuki Bandit 400cc eta Honda
Panaeuropean 1.100 cc. 658746649
Se vende segadora acondicionadora
Celia 270. 615704960
Se venden fardos de viruta seca para
camas, sin polvo, paletizado. Buen
precio. 669720290
Vendo tanque de leche de 500 litros y
picadora de carne industrial. Los dos
como nuevos. 617972209
Se venden potros españoles, machos
y hembras. Capa alazán negro y
castaño. Excelentes orígenes.
635738805
Se venden 15 ovejas, 15 corderos y
un tanque de leche de 150 litros.
616918239
Se ofrece terreno para alquilar en
Erandio. 3 hectáreas, para ganadería
o agricultura. 615715192
Se vende caserío con pabellón de
ganado con 12 hectáreas. Zona de
Bermeo-Bakio. 635735988 -
699765630
Zekor bi salgai, 6-8 hilabetekoak.
Limousinak, kartadunak. 633177715
Se vende tanque de leche con motor.
Funciona. 617972209
Ardi ltaxak saltzen dira. 638403923
Se venden dos volteadoras Khun de
4 rotores, de 3,80 metros y 4,20
metros. 676517787
Saltzeko esne tanka, Japy markakoa,
1700 litro. Garbitze automatikoa.
Estatu onean. (00-33) 632-30-76-53.
Ahuntzak eta urte beteko aker
murtziarra salgai. 686230420
Se vende hierba seca y bolas de silo.
Están bajo cubierto. Belar bolak
salgai, lehorra eta siloa. 659132094
Ardi moztaileak. Joxe. 659262747
Se venden tarros de vidrio de todos
los tamaños para conservas. También
vinagre para encurtidos. 636451563
Se venden 4 yeguas. 1 Apoloosa con
cría, 1 española con carta y una
angloárabe con carta). 658746649
Se vende alfalfa ecológica. En pelets
(19% proteína) y en rama.

629204215
Se venden gallinas, gallos y
polluelos. 686 149 250
8.000 metroko terrenoa salgai, 4.000
metroko inbernadero multiarekin.
Tolosaldean. 661074820
Se vende caserío en Getxo. 2
Plantas, 90 metro cuadrados. 1
hectárea de terreno soleado junto al
río. 650155841 - 649563720
Vendo NISSAN NAVARA. 5.000€.
699300342
Se vende forraje en fardo pequeño.
Paja, hierba y alfalfa. Buena calidad.
Puesto en destino. Económico.
669720290
Se vende granja en Getxo, a 3 kms
de la Avenida de Los Chopos.
4000m2 terreno con un edificio de
1.560 m2.  Urge vender, precio a
convenir. 651 881 195
Se venden sementales y novillas para
madres con alta genética.
629469452.
Se venden estacas de acacia y
alambre ganadero. Se hacen cierres
y limpieza de terreno. Tlf 666 583 478
Vendo superpuesta calibre 410
nueva. 550 €. 946731120
Segadora hilegadora marca ALFA.
685735886
Se venden fardos de paja de cebada,
de 6 cuerdas, metidos en almacén.
679485712–626496393
Venta de casa a estrenar en Navarra,
121.000 euros con huerta.
650428982

EROSTEKO - COMPRA

Golda SAME delfino 35 de segunda
mano. 94 616 64 86
Se compra o alquila terreno para
pastos de ganado. 616166509
Se compra tanque de leche 150-200
l. No importa que el motoir no
funcione. 653019379
Se compra estructura de invernadero
tipo tunel. 691210034
Arrazola eta Axpe inguruan landak
errentan hartzeko prest. 662 005 579
LANA - TRABAJO
Limpiezas de chimeneas, estufas,
cocinas económicas, calderas de
calefacción, etc. Urko 605770754
Se ofrece pastor para vacas, ovejas y
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